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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
 DECLARACIÓN SOBRE DERECHOS DE LA POBLACIÓN LGBTTTIQA+  
 
SUSCRIBE IEEQ DECLARACIÓN SOBRE DERECHOS POLÍTICO-ELECTORALES DE LA POBLACIÓN 
LGBTTTIQA+  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) suscribió en conjunto con representantes de México, 
así como de 15 países de Centroamérica y el Caribe, la “Declaración sobre Derechos Político-Electorales de la 
Población LGBTTTIQA+ en el Continente Americano”. En la redacción del documento colaboraron durante 6 
meses personas interesadas y expertas en la materia, conforme a la convocatoria emitida por la Cámara de 
Diputaciones de la LXV Legislatura federal a través de la Junta Directiva para la Declaración. Entre quienes 
integraron las mesas de trabajo estuvieron, en representación del IEEQ: la Consejera Presidenta Grisel Muñiz 
Rodríguez, la Consejera María Pérez Cepeda, la Consejera Rosa Marta Gómez Cervantes, la Consejera Karla 
Isabel Olvera Moreno, el Consejero José Eugenio Plascencia Zarazúa y el Consejero Daniel Dorantes Guerra. 
El objetivo de la Declaración es contar con un instrumento rector y referente en el ámbito de la justicia 
electoral para este sector poblacional a nivel internacional, que establezca el goce y disfrute real y efectivo 
de los derechos políticos-electorales. Además de establecer condiciones para transitar a la igualdad material, 
es decir, que se reconozca a la población sexo genérica diversa como una población en situación de 
desventaja y se oriente la actuación gubernamental en materia de derechos humanos. Este instrumento se 
elaboró en seis mesas temáticas: derecho a votar, derecho a ser votades, derecho a asociarse libre y 
pacíficamente para tomar parte de asuntos públicos, derecho a militar en partidos políticos y derecho a 
formar parte de autoridades electorales. La convocatoria reunió a personas interesadas y expertas en temas 
de derechos político-electorales con perspectiva LGBTTTIQ+ provenientes de organismos públicos locales 
electorales (OPLES), tribunales electorales de las entidades federativas, así como de países del continente 
americano. 
 
https://www.queretarotv.com/suscribe-ieeq-declaracion-sobre-derechos-politico-electorales-de-la-
poblacion-lgbtttiqa/ 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
BUSCAN PROHIBIRLE A LOS PARTIDOS POLÍTICOS USAR LA MARCA «QUERÉTARO» 
Por Agustín Murillo 
El diputado local por el PRI, Paul Ospital, adelantó que presentará una iniciativa de ley para proteger la 
marca «Querétaro». Se trata de una reforma a la Ley Electoral del Estado para que ningún partido político 
pueda usar esta marca en su nombre. Paul Ospital señaló que así se evitará manchar el nombre de Querétaro 
de algún posible acto de corrupción por parte de funcionarios o partidos políticos, lo que desprestigiaría el 
término que le pertenece a todos los queretanos. «Si el día de mañana un partido político lleva el nombre de 
Querétaro y los miembros de ese partido resultan con una mala fama pública, es posible que esa fama se vea 
reflejada en la marca Querétaro, como tal. Todos los que vivimos aquí debemos de proteger esta palabra, 
principalmente ante la política que está muy desprestigiada en general». Paul Ospital apuntó que algunos 
estados han recurrido a esta ley para evitar manchar sus nombres. Por último, el legislador tricolor subrayó 
que la iniciativa sería oportuna aprobarla este mismo año, con el fin de que el Instituto Electoral del Estado 
de Querétaro (IEEQ) prohíba que los nuevos partidos políticos usen la marca «Querétaro». Cabe señalar que, 
actualmente, no existe una fuerza política que tenga esta palabra, sin embargo, una de las asociaciones que 
podría convertirse en partido político se ha registrado como «Querétaro Seguro», lo que anteriormente fue 
el Partido Querétaro Independiente. 
 
https://rrnoticias.mx/2022/08/22/buscan-prohibirle-a-los-partidos-politicos-usar-la-marca-queretaro/ 
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INTERÉS ELECTORAL 
 
NO AUMENTAN DISTRITOS; INE EVITA LA SOBRE REPRESENTACIÓN 
Por Cecilia Conde 
No se aumentaron los distritos locales en Querétaro; sin embargo, hubo cambios en cuatro de los distritos, 
para evitar que hubiera sub o sobre representación en el Congreso Local, así lo aprobó el consejo general del 
INE. En el acuerdo aprobado estipulan dos secciones electorales nuevas en Pedro Escobedo, cinco en San 
Juan del Río, tres en San Juan del Río, tres en Querétaro, y cuatro en Querétaro. En total habrá 903 secciones 
en los 15 distritos locales.  Fue el consejero electoral Ciro Murayama, quien señaló que en Querétaro había 
cuatro distritos con sub o sobre representación, por lo que se realizaron ajustes con propuestas que fueron 
mejoradas técnicamente. Aunque en el Estado de México y Nayarit hubo incremento en los distritos 
indígenas, no fue el caso de Querétaro. Mientras que el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, 
explicó que con esto se garantiza la igualdad en el derecho al voto, y se genera equilibrios poblacionales; y 
recalcó que esto se mantendrá por lo menos 10 años. Subrayó que en ningún estado se incrementaron los 
distritos, y por tanto los legisladores locales, sin embargo hubo reacomodos para que haya una 
representatividad correcta de los legisladores. “Con la nueva delimitación distritación el INE, asegura que en 
el proceso de la representación política a nivel local en los próximos 10 años, es decir, en al menos tres 
elecciones legislativas locales, el valor del sufragio sea similar”, subrayó. (DQ 5) 
 
FRENA CAPRICHO EN LA LEGISLATURA LA SUSTITUCIÓN EN MORENA 
Juan Jiménez declaró que por capricho e intromisión no se le reconoce como coordinador de Morena, 
también acusó al grupo mayoritario del PAN de cometer violencia política en razón de género en contra de la 
diputada Yasmín Albellán Hernández. (Q) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
ADRIANA CRUZ BUSCA DIRIGIR AL PAN CAPITALINO 
La exdiputada local Adriana Cruz, se registró para dirigir el comité municipal del PAN y aseguró que va a 
ganar y dio sus razones: la militancia lo que reclama democracia no imposición. Dijo que en unos días se va a 
reunir con la secretaria de Gobierno Guadalupe Murguía para exponerle su proyecto, al ser una persona que 
ha trabajado mucho por el partido. (N 5) 
 
PRI 
 
LA REINVENCIÓN DEL PRI, URGENTE PARA COMPETIR EN 2024: MARCO ÁLVAREZ MALO 
El todavía dirigente municipal del PRI en Querétaro, Marco Álvarez estimó necesario que, al interior, su 
partido inicie cuanto antes un proceso de refundación para recuperar la confianza de la ciudadanía. Para el 
también regidor del PRI en el municipio capitalino, es vital que su partido vuelva a sus orígenes que, dijo, son 
las causas de la población y escucharlos, a fin de superar el proceso de crisis que, reconoce, atraviesa el 
tricolor. (P 5) 
 
MORENA 
 
CONSIGUE RUFINA BENÍTEZ ESTRADA LA DIRIGENCIA DE MORENA EN EL ESTADO 
Rufina Benítez fue elegida presidenta del Comité Ejecutivo Estatal de Morena en Querétaro durante la 
primera sesión del nuevo consejo del partido en la entidad. De igual forma, se determinó el resto de los 
cargos del comité para el periodo 2022-2025, y Rosalba Vázquez fue elegida presidenta del consejo estatal. 
También contendieron para encabezar el Consejo Estatal de Morena Juan José Jimenez, quien tuvo 12 votos, 
y Mauricio Ruiz, que llegó a 15 votos. Las presidentas electas, tanto del comité como del consejo, son 
cercanas al senador Gilberto Herrera. (DQ 7, PA 1 y 4, LL) 
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CON RUFINA BENÍTEZ GANÓ MORENA: GILBERTO HERRERA 
Con sonrisa de oreja a oreja, el senador Gilberto Herrera aseguró que con la elección de Rufina Benítez y 
Rosalba Vázquez ganó Morena y ganó la sierra queretana. “Rufina Benítez y Rosalba Vázquez (dirigente y 
presidenta del consejo, respectivamente) fueron las que ganaron yo no gané”, afirmó el senador. (N 6) 
  
RUFINA DEBE GENERAR UN PARTIDO ABIERTO: JIMÉNEZ 
Juan Jiménez, coordinador de la bancada guinda en el Congreso local, avaló el proceso de renovación que 
realizó Morena Querétaro, que permitió elegir a las nuevas presidentas del Comité Estatal y el Consejo 
Estatal del Partido. Argumentó que ambas dirigencias deberán destacar por su compromiso a favor de 
generar un partido abierto. (EUQ 7) 
  

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: HISTÓRICO FALLO POR MUERTE DE ATHOS Y TANGO 
Abogada prevé sentencia de 10.5 a 18 años contra acusado de atacar a rescatistas. (DQ principal) 
 
N: FESTEJO BOMBERO 
Son la salvaguarda del estado y tenemos una deuda permanente: MK (N principal) 
 
AM: CRECE 50.7% INVERSIÓN EXTRANJERA EN QUERÉTARO 
Durante el segundo trimestre del año, se registraron 181.1 mdd en proyectos, más del doble respecto de 
2021, destacando EUA, España y Francia como inversores. (AM principal) 
 
EUQ: VEN FALLAS EN SUJECIÓN PROVISIONAL DE TRABE 
El Colegio de Ingenieros considera que el colapso se debió a un error en el proceso constructivo; proyecto de 
la empresa Soluntitec cumple con los requerimientos de la obras, señala. (EUQ principal) 
 
CQRO: SENTENCIA CONDENATORIA CONTRA RESPONSABLE DE MUERTE DE ATHOS Y TANGO 
Una jueza determinó que el individuo que envenenó con salchichas a Athos y Tango incurrió en “crueldad 
extrema” contra ambos perros rescatistas y su pena será dictada este martes al mediodía. (CQRO principal) 
 
PA: FALLA CONSTRUCTIVA, OPINAN INGENIEROS 
Esperan el peritaje sobre las causas del deslizamiento del puente de Sombrerete y BBQ. (PA principal) 
 
P: CANACO REPORTA 2 CASOS DE MONTADEUDAS EN QUERÉTARO 
Fabián Camacho, dirigente de la cámara en el estado, reveló que dos negocios afiliados fueron víctimas de los 
extorsionadores; la Fiscalía del estado no tiene reportes. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
FORTALECEN ACCIONES CONTRA LA VIOLENCIA HACIA LAS MUJERES EN QUERÉTARO 
Con el objetivo de desarrollar y fortalecer las políticas públicas para que las niñas y mujeres vivan una vida 
libre de violencia, la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía presidió la décimo primera Sesión Ordinaria 
del Sistema Estatal para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres en el estado 
de Querétaro. (...) La titular del IQM, Marisol Kuri dijo que la primera etapa busca articular acciones, 
programas y proyectos para prevenir formas de violencia contras ellas. (N 2, AM 4, EUQ 2, PA 4, ALQRO, CI, 
LDH, RQNXN, ADN) 
 
CONMEMORACIÓN DEL 73 ANIVERSARIO DE LOS BOMBEROS DE QUERÉTARO 
Este lunes se llevó a cabo la ceremonia del “Día del Bombero”, en el marco del 73 Aniversario de Bomberos 
de Querétaro, quienes iniciaron como un pequeño grupo de voluntarios y que hoy se ha convertido en un 
gran cuerpo de bomberos con seis estaciones que atienden a toda la capital. Al acompañar al gobernador 
Mauricio Kuri en este evento, el presidente municipal, Luis Nava aseguró que los integrantes de esta 
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corporación inspiran a los ciudadanos con sus principios, valores y habilidades, además de ser un ejemplo de 
altruismo y profundo sentido humano. (DQ 1 y 4, N 2, AM 22, EUQ 2, CQRO 7, PA 3, CI, IN, LDH, LL, CN) 
 
COLAPSA TRABE DE PUENTE EN QUERÉTARO; GOBERNADOR KURI HABÍA DADO POR INICIADA LA 
OBRA 
En Querétaro se desplomó una trabe de un puente en construcción ubicado en el cruce del Boulevard 
Bernardo Quintana y avenida Cerro del Sombrerete de la capital queretana. Se trata de una trabe del cuarto 
tramo del puente, la cual pesa cerca de 30 toneladas y tiene una longitud de 43 metros, la cual el gobernador 
Mauricio Kuri había dado banderazo de inicio a tan importante obra vial momentos antes. (VI) 
  
DEBEMOS RECUPERAR LA CONFIANZA: CMIC 
Al referirse al accidente que se registró el pasado domingo en la obra del puente que se construye en 
Bernardo Quintana y Sombrerete, el presidente de la CMIC, Óscar Hale declaró que: “Cómo constructores, 
tendremos que trabajar el doble para recuperar la confianza de la ciudadanía”. Resaltó que ya han tenido 
contacto con el gobernador Mauricio Kuri y con Fernando González, titular de la SDUOP, para refrendar la 
disposición inmediata de la CMIC, “tanto la CMIC como el Colegio de Ingenieros son instituciones hermanas, 
y para nosotros es buena la atención que está llevando a cabo gobierno del estado al tomar en cuenta a los 
especialistas en infraestructuras de aquí de Querétaro y eso nosotros lo aplaudimos”. (N 5) 
  
GOBIERNO DEL ESTADO ATIENDE 90% DE SOLICITUDES CIUDADANAS 
El secretario particular del gobernador, Josué Guerrero reportó que ya se ha dado atención a más del 90% de 
las solicitudes que han hecho los ciudadanos en las tres jornadas “Aquí Contigo”, realizadas en los 
municipios de Querétaro, San Juan del Río y Corregidora. Y es que dijo que el objetivo es llevar a la 
ciudadanía todos los servicios y programas del Gobierno del Estado, así como atender sus quejas, 
inquietudes y solicitudes. (EM) 
 
ABREN REGISTRO A REZAGADOS 
Del 29 de agosto al 2 de septiembre se abrirá el registro para todos aquellos menores que no lograron 
efectuar en tiempo y forma su proceso de inscripción para el nuevo ciclo escolar 2022-2023. Lo anterior lo 
dio a conocer la USEBEQ, a través de un comunicado, en donde se mencionó que en el caso de San Juan del 
Río se cuenta con 241 escuelas del nivel preescolar, primaria y secundaria, motivo por el cual se dará este 
periodo para atender a quienes por alguna situación no lograron llevar a cabo su proceso de inscripción. 
(ESSJR 6) 
 
LLEGA A QUERÉTARO INTERNET DE LA 4T 
La Comisión Federal de Electricidad (CFE) lanzó su propio servicio de telefonía móvil e internet a nivel 
nacional, a fin de proveer servicios de telecomunicaciones para garantizar el derecho de acceso a estos 
modelos; sin embargo, pese a los anuncios en distintos puntos de la ciudad, como en el Centro Histórico, este 
no ha llegado a Querétaro. (DQ 1 y 2) 
  

PODER LEGISLATIVO 
 
HABRÁ RELEVO EN LA MESA DIRECTIVA DEL CONGRESO DE QUERÉTARO EL 25 DE SEPTIEMBRE 
Existen intenciones por parte del PAN y el PRI de dirigir la Mesa Directiva del Congreso local por los 
siguientes seis meses, así lo anunció el presidente de la Jucopo, Guillermo Vega. Anunció que el cargo del 
actual presidente de la Mesa Directiva, Antonio Zapata, terminará el próximo 25 de septiembre, por lo que 
ese día en Sesión de Pleno, se elegirá a la nueva Mesa Directiva. (V 3) 
  
“MORENA TIENE QUE NOTIFICAR CAMBIO EN COORDINACIÓN” 
Morena debe de cumplir con los trámites correspondientes para informar quién es su coordinador; sí 
notificó a cada diputado en lo individual, pero faltó cumplir con procedimientos que se requerían, expuso 
Antonio Zapata, diputado presidente de la Mesa Directiva de la LX Legislatura local. (EUQ 7, DQ 7) 
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“ACCIDENTE NO DEBE POLITIZARSE” 
Las investigaciones determinarán si la empresa Soluntitec tenía o no la capacidad técnica y operativa para 
realizar la construcción del puente superior de Bernardo Quintana y avenida Sombrerete, afirmó Antonio 
Zapata, diputado local, quien dijo que la caída de una trabe el domingo pasado no debe politizarse. Destacó el 
trabajo que realizan tanto en oficina como en calle el gobernador Mauricio Kuri y el alcalde de Querétaro, 
Luis Nava, y enfatizó que en ningún sexenio se vio un programa de obra intenso durante el primer año de 
gobierno. (DQ 3) 
 
ESPERAR LOS RESULTADOS DE INDAGATORIA PIDE ZAPATA 
Luego de que este fin de semana se registrara la caída de una trabe en la zona de construcción del puente 
elevado de avenida Sombrerete, el presidente de la Mesa Directiva de la LX Legislatura del Estado, Antonio 
Zapata defendió la rápida reacción del gobernador Mauricio Kuri, principal impulsor de dicho proyecto. Lo 
anterior, luego de que las respuestas al siniestro no se hicieron esperar; pues hubo voces de diputados 
locales que exigieron el retiro inmediato de la licitación ganada por la empresa Soluntitec, ante la falla. Al 
respecto, Antonio Zapata hizo un llamado a esperar los resultados de la investigación iniciada a la empresa, y 
del dictamen técnico sobre la viabilidad del proyecto. (PA 5, RR) 
 
INFRAESTRUCTURA Y CONCIENTIZACIÓN, GRANDES RETOS PARA LA MOVILIDAD: CORREA SADA 
Enrique Correa, diputado presidente de la Comisión de Movilidad Sustentable y Tránsito en la LX 
Legislatura, señaló que la concientización es el gran reto para mejorar la movilidad. Lamentó la falta de 
conciencia, principalmente por automovilistas, para respetar los espacios de los peatones, ciclistas y 
transporte público. Otro de los principales retos es generar la infraestructura necesaria para garantizar la 
seguridad de cada tipo de movilidad. (DQ 1 y 7, PA 8, CN) 
 
APRUEBAN EN COMISIÓN CREAR EL INSTITUTO ESTATAL DEL EMPRENDIMIENTO 
La Comisión de Gobernación, Administración Pública y Asuntos Electorales del Congreso local aprobó la 
iniciativa para crear el Instituto Queretano del Emprendimiento e Innovación. El autor de esta iniciativa, el 
diputado Manuel Pozo subrayó la importancia de crear este instituto para apoyar y acompañar a los 
emprendedores, y así, evitar el cierre de nuevas empresas. Por su parte, el legislador panista, Enrique Correa 
apuntó que este instituto  beneficiará a futuras empresas y pequeños negocios familiares, como parte de la 
reactivación económica. (CQRO 10, PA 8, DQ 7) 
 

PODER JUDICIAL 
 
ALISTA MARIELA PONCE SU PRIMER INFORME DE ACTIVIDADES 
La magistrada presidenta del TSJ Mariela Ponce reveló que ya se tiene fecha para presentar su primer 
informe de actividades al frente del Poder Judicial y adelantó que el 30 de septiembre rendirá cuentas del 
periodo del 2021-2022, en dos eventos que se tienen programados. Puntualizó que acudirá a la Legislatura 
para entregar el documento de este informe y posteriormente lo hará en una sesión solemne con los 
magistrados del Consejo de la Judicatura del Poder Judicial. (PA 12) 
  
RESPONSABLE DE CRUELDAD ANIMAL, QUIEN ENVENENÓ A PERRITOS RESCATISTAS 
Aún después de haber sido cruelmente asesinados, los perros rescatistas de la Cruz Roja Athos y Tango están 
a punto de hacer historia. Y es que su asesino, Vicente Benjamín “N” podría ser sentenciado a un mínimo de 
diez años y seis meses de prisión y hasta 18 años. Todo se decidirá este martes 23 de agosto cuando el juez 
dicte sentencia. La mañana de este lunes fue celebrada la audiencia de conclusión de alegatos por el juicio de 
ambos binomios y los cuales tras años de servicio, fueron envenenados el 13 de junio de 2021. Mientras que 
a las afueras de la sala decenas de personas esperaban el fallo del juez, dentro la fiscal de la FGE daba cuenta 
de cómo fueron intoxicados los héroes caninos con organofosfato y sustancias utilizadas en el control de 
plagas, lo que les ocasionó una lenta y dolorosa muerte. La fiscal consideró que el cobarde sujeto utilizó 
métodos crueles. (DQ 5, PA 1 y 12, P 2, Q, EM) 
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MUNICIPIOS 
 
ASISTE ALCALDE LUIS NAVA, DE QUERÉTARO, A LA CEREMONIA DEL “DÍA DEL BOMBERO” EN EL 
MARCO DEL 73 ANIVERSARIO DE LOS BOMBEROS DE QUERÉTARO 
Al acompañar al gobernador Mauricio Kuri, a la ceremonia del “Día del Bombero”, y en el marco del 73 
Aniversario de Bomberos de Querétaro; el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava aseguró que los 
integrantes de esta corporación inspiran a los ciudadanos con sus principios, valores y habilidades, además 
de ser un ejemplo de altruismo y profundo sentido humano. (N 3, VI) 
 
RECONOCEN LUIS NAVA Y ARAHÍ DOMÍNGUEZ, LABOR SOCIAL EN DIF MUNICIPAL 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, en compañía de su esposa y presidenta del Patronato 
Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, entregó reconocimientos a trabajadoras y trabajadores del Sistema 
Municipal DIF. El edil destacó la cercanía y empatía que tienen con las personas a las que atienden día a día 
para brindarles servicios de asistencia social. (DQ 4, N 8, ROQRO, VI, LL, EM) 
  
COLEGIO DE ABOGADOS DEFENDERÁ A LOS SERVIDORES PÚBLICOS 
En septiembre, el Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro y autoridades del municipio de Querétaro 
firmarán un convenio de colaboración para lograr una subrogación en materia administrativa, informó la 
presidenta del Colegio, Mayela Portos. La abogada señaló que se trata de un convenio que permitirá una 
capacitación especializada y específica para la representación de servidores públicos. “Son los que necesitan 
ahora abogados externos, cuando son sancionados a nivel administrativo por diversas conductas dentro del 
servicio público”, indicó. (AM 22)  
 
INSTITUTO DE LA MUJER DE EL MARQUÉS REALIZA CLAUSURA DE CURSOS Y ENTREGA DE 
MASTOGRAFÍAS Y TERMOGRAFÍAS 
El Instituto Municipal de la Mujer realizó la clausura de los talleres de autonomía económica, así como la 
entrega de Mastografías y Termografías, esto con la finalidad de ayudar a prevenir el cáncer de mama, 
beneficiando a más de 100 mujeres. (...) Al respecto, la titular del Instituto Lucia Ferrusca agradeció a las 
asistentes quienes fomentaron la cultura de la prevención y así ayudar a detectar el cáncer de mama. (EUQ 2, 
VI, LL) 
 
BUSCARÍAN EMPRÉSTITO DE 137 MILLONES DE PESOS PARA SAN JUAN DEL RÍO EN 2023 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera señaló que la obra pública en el municipio ha 
tardado por falta de recursos, por lo que se buscó un empréstito de 47 millones de pesos que ha tardado más 
de lo esperado en poderse resolver. (NSJR 2, ALQRO) 
  
PELIGRAN INSTITUCIONES POR FALTA DE APOYOS 
La presidenta de la Junta de Asistencia Privada del Estado de Querétaro, Tania Ruiz dio a conocer que, por la 
falta de apoyos económicos, 10 instituciones de asistencia privada se encuentran en riesgo de desaparecer. 
Agregó que en el estado existen 92 instituciones inscritas, de ellas solo 38 cuentan con su registro oficial, 54 
están en proceso de conseguirlo y 28 más son analizadas para completar el trámite. (PA 12) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
MUJERES, 39% DE LA FUERZA LABORAL FORMAL 
Querétaro ocupa el tercer lugar a nivel nacional con menos participación de las mujeres en el mercado 
laboral, ya que son el 39% de la fuerza laboral del estado, de acuerdo con el IMCO. El instituto también 
resalta que, en los últimos 17 años, en el estado ha disminuido 4% las mujeres que participan en la 
economía. (DQ 1 y 8) 
 
CMIC SE DESMARCA DE FIRMA SOLUTINTEC 
Oscar Hale, presidente de la CMIC, comentó que la empresa Solutintec no se encuentra afiliada a la CMIC del 
estado, aunque sabe que ha tenido proyectos en la entidad de 2018 y tienen su oficina en la Ciudad de 
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México. “La empresa no está afiliada a la CMIC del estado, no participa en los eventos de la cámara; han 
tenido obra en Querétaro desde el 2018, pero nunca se han acercado. Sé que han tenido proyectos en otros 
municipios, en la Ciudad de México y en otros estados”, comentó Óscar Hale. Al preguntarle al ingeniero Hale 
Palacios si la empresa Solutintec pudiera ser sancionada o perder la obra el líder de la CMIC, dijo desconocer 
el contrato o el procedimiento. (AM 6, PA 5) 
 
PRESENTAN A COEPES BENEFICIOS DE CÉDULA PROFESIONAL ESTATAL 
El coordinador ejecutivo de la Comisión Estatal para la Planeación de la Educación Superior Querétaro y 
rector de la UTSJR, Fernando Ferrusca, se reunió con el director de profesiones de la Secretaría de 
Educación, Arturo Vallejo, con el propósito de conocer los atributos de la cédula profesional estatal y los 
beneficios que esta representa para las instituciones de educación superior. (LDH) 
  
ESTADO, EN SEGUNDO LUGAR POR MAYOR TASA DE CIENTÍFICOS 
Con un investigador por cada 2 mil 500 habitantes, Querétaro se ubica en el segundo lugar a nivel nacional 
en este rubro, lo que refleja el quehacer científico y tecnológico que se desarrolla, destacó el director del 
Concyteq, Enrique Rabell. Informó que en la entidad hay mil 200 investigadores. (EUQ 1 y 5) 
 
CONFÍA UAQ EN AVAL A LA NUEVA LEY UNIVERSITARIA 
El anteproyecto de la nueva Ley Orgánica de la UAQ aprobada por el Consejo Universitario el pasado jueves, 
será presentado a las instancias correspondientes de los poderes Ejecutivo y Legislativo para su revisión y, 
en su caso, aprobación; así lo informó la rectora de la Institución, Teresa García. Durante su participación 
semanal en el noticiario Presencia Universitaria, la rectora subrayó que la propuesta final quedó conformada 
por 10 capítulos y 61 artículos, más los transitorios para armonizar y adecuar la normativa al contexto actual 
que vive la UAQ. (N 6, AM 22, PA 1 y 8, RR, CI) 
  
EN QUERÉTARO, DOS DE CADA 10 PERSONAS SIN SEGURIDAD ALIMENTARIA 
En Querétaro, dos de cada 10 personas no tiene seguridad alimentaria, lo que representa un problema a 
mediano y largo plazo considerando el estrés hídrico y la sequía que enfrenta el estado, por lo que en 10 
años podría multiplicarse hasta la mitad de su población. Así lo dio a conocer Juan Vilches, vicepresidente del 
Institute of Food Technologists México y fundador y CEO de Food Innovation Studio, quien explicó que esto 
implica que hay una parte de la población sin certeza de consumir alimentos de calidad y en la suficiente 
cantidad. (EM) 
  

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - CAYÓ 
Por Adán Olvera 
Seguramente fue el secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas del Estado, el que llevó al gobernador 
del Estado y al presidente Municipal de la capital a la supervisión de la colocación de la última trabe metálica 
en el paso superior de Bernardo Quintana y Sombrerete, la trabe se cayó el domingo. De manera inmediata, 
el gobierno estatal informó de la situación y nuevamente fue el gobernador del estado el que salió a dar las 
explicaciones de lo que aparentemente sucedió, porque se deben realizar las investigaciones 
correspondientes para deslindar responsabilidades. Será muy importante que se lleven a cabo 
investigaciones anunciadas por el gobierno estatal y, conforme a los contratos, se realicen las sanciones 
correspondientes a la empresa constructora; en las investigaciones va colaborar el colegio de ingenieros de 
Querétaro y en una primera intervención aseguran que la obra se desarrollaba en orden y que el 
deslizamiento de la trabe y su caída será algo que se investigue de forma profesional y de su parte se 
comprometen a informar con la verdad. Es una obra con inversión de 118 millones de pesos y, según 
información del gobierno estatal, está a cargo de la empresa Soluntitec, que para la Cámara de la Industria de 
la Construcción (CMIC) es desconocida al menos en Querétaro, según información de CMIC indican que sus 
oficinas se encuentran en la delegación Cuauhtémoc, Ciudad de México. Las investigaciones tendrán que dar 
con lo que pasó en esta obra y lo más importante es que ninguna persona resultó lastimada o con mayores 
consecuencias por el incidente, eso cuenta mucho pero si es necesario saber la verdad de lo que pasó para 
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tener la seguridad de que es una obra que no dará mayores problemas. DE REBOTE. Un elemento más 
sumado al abanico de posibilidades y de situaciones que es Morena en Querétaro, se llama Alejandro Ochoa 
Valencia, que fue de lo peor que el PAN le ha dado a Querétaro, pero como la política es el arte del 
trapecismo, ahora lo veremos desde la defensa de los pobres realizar sus escándalos con todo el aval y sello 
de la 4T. (DQ) 
  
CUARTO DE GUERRA  
DEBUT. Rogelio Vega Vázquez Mellado, el poderoso jefe del gabinete estatal, ha sido incluido en las 
encuestas de México Elige entre los posibles candidatos del PAN al Senado, una lista donde también destacan 
Guadalupe Murguía, el alcalde marquesino Enrique Vega Carriles y (¡sorpresa!) hasta la conductora de 
televisión Inés Sainz. FIRMES. Muchos nuevos contendientes se les amontonaron en el PAN a los que 
siempre han sido aspirantes al Senado: Luis Nava Guerrero y Roberto Sosa Pichardo, presidentes 
municipales de Querétaro y Corregidora. OPOSICIÓN. Por el PRI aparecen para la evaluación José Calzada 
Rovirosa y su esposa Sandra Albarrán, mientras que en la lista de Morena pusieron, ya ella deberá decidir si 
ahí se queda, a la rectora Teresa García Gasca, a Juan José Jiménez, Mauricio Ruiz Olaes y a Maribel Barrón. 
(DQ) 
 
ASTERISCOS 
ERROR HUMANO. Una falla en el procedimiento de sujeción de la trabe fue la causa de que la sección de 
acero colapsara sobre el Boulevard Bernardo Quintana, apenas siete horas después de haber sido 
instalada. El error pudo ser una tragedia y por ello, mientras se realizan las inspecciones técnicas para 
continuar, se procederá a aplicar dos sanciones a la constructora Solutintec que ya están siendo calculadas 
por el órgano de control interno. Esto no puede dejarse pasar por alto. DESCONOCIDA. Extrañó a varios la 
reacción de la CMIC Querétaro, que dijo desconocer los orígenes y socios de la empresa constructora 
Solutintec. De acuerdo al padrón de proveedores, la empresa se encuentra debidamente registrada en los 
folios de las autoridades, por lo que pudo participar en la licitación sin problema y en su historial cuenta con 
la construcción de la subcomandancia de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro en el 
boulevard Peñaflor. PRÉSTAMO. Debido a la falta de recursos propios, el gobierno de San Juan del Río 
plantea ampliar la solicitud de un empréstito de 47 millones a 137 millones de pesos. Este trámite tendría 
que pasar por el “visto bueno” de los diputados locales y sería para el 2023. Esto significaría que, sí o sí, la 
deuda trascenderá a varias administraciones en el futuro. (AM 16) 
  
BAJO RESERVA 
LA CARRERA RUMBO AL SENADO SE EMPIEZA A CALENTAR. Nos cuentan que las encuestadoras ya 
empezaron a calentar la carrera de 2024 para el Senado. Ayer circuló un sondeo que fue muy comentado, 
debido a que los tres principales partidos, muestran a sus principales gallos. Se ve en Querétaro a un PAN 
con la mayoría de las preferencias, con un 34.7%, seguido de Morena con 27.3% y muy lejos al PRI con 7.2%. 
Por aspirantes, en el blanquiazul, nos cuentan, aparece muy adelante el alcalde capitalino Luis Nava, y en el 
PRI el exgobernador José Calzada va en la delantera holgadamente. Morena es el único partido donde se ve 
una contienda cerrada; Santiago Nieto aparece con un 27.4%, mientras que Gilberto Herrera, quien busca 
la reelección, se ubica con el 22.6%. GILBERTO HERRERA DA SUS PRIMEROS PASOS EN FIRME PARA IR 
POR LA ELECCIÓN. Los resultados en Morena de la elección del pasado domingo, nos dicen, se siguen 
comentando, porque la nueva presidenta, Rufina Benítez, junto con el grupo político que la apoya, nos 
referimos a Gilberto Herrera y Ángel Balderas, vienen operando en Querétaro desde algunos meses la 
posible candidatura presidencial de Claudia Sheinbaum, quien en teoría luce como la favorita del inquilino 
de Palacio Nacional. Con todo esto, nos dicen, don Gilberto está pavimentando el camino para ir en búsqueda 
de la candidatura al Senado con el fin de alcanzar la posible reelección. (CQRO 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
DARÁN APOYO EMOCIONAL A TRABAJADORES SOCIALES DEL DIF MUNICIPAL. Que en el marco del Día 
Nacional de los Trabajadores Sociales, el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, 
acompañado por su esposa y presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, 
entregó reconocimientos a trabajadores del Sistema Municipal DIF. Arahí Domínguez informó a los 17 
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trabajadores que integran las Coordinaciones para el Desarrollo Integral del Adulto Mayor y de Prevención y 
Fortalecimiento de la Salud, así como de la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes, que 
pondrán en marcha la iniciativa de brindar apoyo emocional al personal que por la naturaleza de su labor 
diaria se enfrenta a escenarios que podrían comprometer su estabilidad emocional. RECUPERA POES EN 
UNA SEMANA 21 VEHÍCULOS ROBADOS. Que el 71.4% de las carpetas de investigación que se abrieron 
durante la semana del 15 al 21 de agosto se hizo a partir de denuncias directas de la PoEs, informó el área 
de comunicación social de la SSC. La dependencia informó, asimismo, que a través de recorridos 
estratégicos para la prevención de ilícitos, 40 personas fueron detenidas por delitos en flagrancia y se 
abrieron 35 carpetas de investigación. Además, fueron aseguradas 132 dosis y 220 gramos de droga, así 
como dos armas de fuego y se recuperaron 21 vehículos con reporte de robo vigente, los cuales ya están en 
proceso de devolución para sus legítimos propietarios. Por denuncias ciudadanas a la línea 911, 487 
personas fueron remitidas al juzgado cívico por diversas faltas administrativas. ESTE ES EL SIGLO DE LAS 
MUJERES: MURGUÍA. La secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía Gutiérrez presidió la 11a. Sesión 
Ordinaria del Sistema Estatal para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres 
en el estado de Querétaro, en donde reconoció que este es el siglo de las mujeres. Y aunque, subrayó, existen 
avances importantes en los temas políticos y de participación en el servicio público federal, estatal y 
municipal, en lo social y familiar no sucede lo mismo, y explicó que el sistema estará conformado por cuatro 
comisiones: prevención, atención, sanción y erradicación de la violencia. A la reunión asistieron la 
presidenta del Tribunal Superior de Justicia, Mariela Ponce; la secretaria de Educación, Martha Elena Soto; la 
secretaria de la Juventud, Virginia Hernández, y la presidenta municipal de Tolimán, Guadalupe Alcántara, 
entre otros invitados. (CQRO 2) 
  
FUENTE DE EL MARQUES / ¡SALVEMOS A LOS TLACUACHES! 
Por distintos rumbos de la ciudad aparecen tlacuaches, único marsupial existente en México. En los últimos 
días fueron detectados en la zona de Acueducto de Querétaro, como el que se aprecia abajo del auto y que se 
esconde con sus crías en el tronco del árbol. Ya han sido avisados en la Dirección de Protección Civil para su 
rescate y cuidado, pues se trata de una especie protegida. Otros fueron detectados en el Centro Gallo de Alto 
Rendimiento. La naturaleza tiene esperanza y nosotros también. (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUES / SON BIZARROS EN LA CUATRO-TE 
Por Juan Antonio del Agua 
La elección de  RUFINA BENÍTEZ  como nueva presidenta de Morena rompió todos los pronósticos y cambia 
los equilibrios internos dentro de ese movimiento en el que retoma el liderazgo real el inobjetable senador 
GILBERTO HERRERA, pero se han infiltrado personajes con lamentable historial político, como el exalcalde 
panista de Colón, ALEJANDRO OCHOA. Son bizarros. Agua puerca ni de lejos ni de cerca. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS / MORENA A 7.4 PUNTOS DEL PAN 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Encuesta de Massive Caller con los posibles candidatos al Senado 2024. Avala el Consejo anteproyecto para 
reformar la Ley Orgánica de la UAQ. Aprueba el Consejo General del INE redistritación local de Querétaro. 
Hoy el panel de Felifer Macías en contra de reformas constitucionales. Rumbo al 24. Mientras los partidos 
renuevan sus estructuras y el INE ajusta los 15 distritos locales, las encuestadoras nacionales miden la 
intención del voto de los ciudadanos que, en el caso de nuestro estado aún favorece al PAN, aunque con 
menor ventaja que en los pasados comicios de gobernador. Según Massive Caller, si hoy fueran las elecciones 
para senador en Querétaro,  Acción Nacional obtendría el 34.7 de los votos contra 27.3 de Morena, 7.2 del 
PRI, 8.6 de otros y 22.2 de indecisos que es donde suelen darse las sorpresas. La diferencia es de apenas 
7.4%. De acuerdo con el estudio fechado este domingo y aplicado a mil personas, con margen de error de 
3.4%, los punteros en las tres principales formaciones políticas de la entidad son el presidente municipal 
Querétaro, Luis Nava Guerrero, el extitular de la UIF, Santiago Nieto Castillo y el exgobernador José Calzada 
Rovirosa, seguidos -respectivamente- por el alcalde de Corregidora, Roberto Sosa, el senador Gilberto 
Herrera Ruiz y el diputado local Paul Ospital Carrera y Abigail Arredondo Ramos. Todo puede cambiar. Aquí 
conviene advertir los recientes movimientos en el partido de la 4T, en donde el exrector Herrera ha 
retomado el liderazgo real tras la elección de la doctora Rufina Benitez, su aliada, como presidenta del 
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comité estatal. Al PAN, primera fuerza local, le sobran los aspirantes y se mencionan en la encuesta también 
Rogelio Vega Vázquez Mellado, Ana Paola López Birlain, Guillermo Vega, Enrique Vega y Sonia Rocha Acosta, 
mientras al PRI le faltan votos y quiere hacer efectiva la alianza nacional en Querétaro y, en ese caso, 
postular candidatos comunes. Resalta la inclusión del exmandatario estatal José Calzada Rovirosa, actual 
senador suplente. No sería la primera vez que un ex gobernador regresara a la Cámara Alta, pero eso le 
restaría espacios para la gubernatura a nuevos valores, suponiendo que todavía tuvieran posibilidades en el 
2027. Como quiera, esta es la fotografía más reciente del veinticuatrómetro, en donde, le decía al principio, 
se advierte una ventaja mucho menor entre el PAN y Morena. En el 2021 Mauricio Kuri le sacó casi 30 
puntos a Celia Maya. Hoy, a menos de dos años de las elecciones presidenciales, si le creemos a Massive 
Caller, Acción Nacional tiene 34.7 de las preferencias en Querétaro contra 27.3 de Morena. O sea: 7.4. nomás. 
Así de fácil. Así de difícil. -OÍDO EN EL 1810- Salón Chamali. Para hoy a las seis de la tarde está programado 
el panel legislativo sobre las reformas constitucionales, convocado por el diputado federal Felifer Macías, con 
la participación de su compañeras de cámara Ceci Patrón -secretaria nacional del PAN- y Mariana Gómez del 
Campo, además de la senadora Kenia López Rabadán. Doy fe. -¡PREEEPAREN!- Atención. Es de gran calado 
el anteproyecto de reforma a la Ley Orgánica de la UAQ, aprobado por el Consejo Universitario para poner a 
tiempo a nuestra máxima casa de estudios. Así lo dejó ver la rectora Teresa García Gasca en el programa 
Presencia Universitaria que conduce Marco Antonio Lara. La jefa de la Universidad informó que “la 
propuesta final quedó conformada por 10 capítulos y 61 artículos, más los transitorios para armonizar y 
adecuar la normativa al contexto actual en temas como derechos humanos, inclusión, respeto a la diversidad, 
cultura de paz, la interculturalidad, el cuidado del medio ambiente, así como la protección del bienestar 
físico, mental y social de la comunidad universitaria; y que todas sus áreas se consoliden como espacios 
libres de violencia de género y discriminación contra las mujeres”. Además, agregó, se aprobó modificar la 
forma en que se estructuran los órganos universitarios y los procesos para elegir a las autoridades 
universitarias; también, se incorporó la fiscalización, la rendición de cuentas, la transparencia institucional y 
la responsabilidad de los órganos de gobierno y personal universitario; e impulsar la educación a distancia, 
la incorporación de tecnologías y la promoción de la internacionalización institucional. Asimismo, se votó a 
favor de que sea el Consejo Universitario quien designe al titular de la Contraloría. Recordó la doctora García 
Gasca que esta legislación no se modificaba desde 1986, por lo que agradeció ampliamente a toda la 
comunidad su participación activa en la reforma, cuyos trabajos iniciaron en marzo de 2021, de la mano con 
la creación de la Dirección de Estudio y Procesos de Legislación Universitaria, así como la realización de 
múltiples foros de participación en distintos campus. Enhorabuena. -¡AAAPUNTEN- Nueva división. El 
Consejo General del Instituto Nacional Electoral aprobó la redistritación local para los 15 distritos del estado 
de Querétaro. I Huimilpan, Amealco y parte de El Marqués. II Jalpan, Landa y Arroyo Seco. III Parte de El 
Marqués. IV Peñamiller, Tolimán, Colón y Ezequiel Montes. V Pedro Escobedo y Tequisquiapan. VI Y VII San 
Juan del Río. VIII Querétaro y Corregidora. IX Corregidora. X al XV Querétaro. Habrá tiempo para analizar los 
alcances. -¡FUEGO!- Errata. Por cierto, la encuesta de Massive Caller incluye como posible candidata de 
Morena al Senado de la República, a la titular de Cultura del ayuntamiento de Querétaro, Teresa García 
Besné, en lugar de la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, que ha sido tan mencionada en los corrillos 
políticos. ¡Porca miseria! (PA 2) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
ADOPCIÓN: Qué grato enterarse que el DIF Estatal y la PPNNA imparten un curso para los padres que 
inician un proceso de adopción, bien por ellos y por los menores. El compromiso es grande y para toda la 
vida. (N 1) 
 
EN LA MIRA / CRECEN LAS INVERSIONES 
Aun cuando existen condiciones difíciles a nivel mundial que impiden una óptima recuperación económica, 
los datos que otorga la Secretaría de Economía respecto al aumento de las inversiones extranjeras en 
Querétaro sin duda son una gran noticia, pues se da cuenta de que la entidad continúa como un polo de 
desarrollo industrial en diversos sectores. Esto es atenuado evidentemente con los datos de 2021, año en 
que apenas se desprendían las primeras medidas de reapertura económica. El reto está en mantener la 
inercia y que todos los sectores de la economía queretana tengan el mismo impacto en su recuperación. Ojalá 
esto se vea reflejado y así todos seamos beneficiados. En otros temas, ayer autoridades judiciales dieron un 



 

Coordinación de Comunicación Social 11 

 MARTES 23 DE AGOSTO DE 2022 

fallo histórico al condenar a quien envenenó a los perros rescatistas de la Cruz Roja Athos y Tango, bajo el 
argumento de crueldad animal. Esto sienta un precedente jurídico que permitirá que más casos similares 
tengan un mismo cauce legal. Quizá será pertinente que, desde la Legislatura local, se sienten las bases 
normativas para tipificar este delito y proteger a las mascotas y a sus dueños. Con ello, Querétaro se pone a 
la vanguardia en cuanto a normativa jurídica se refiere. Los primeros dictámenes sobre la caída de la trabe 
en Bernardo Quintana revelan una falla constructiva. Veremos qué más determinan las autoridades, así 
como las sanciones. (AM 2) 
 
EL PUENTE CAÍDO DE KURI Y LAS DUDAS SOBRE SOLUNTITEC 
Por Víctor Jaramillo López  
Como si sufriera una maldición de los antiguos dioses ñañús, cada vez que Mauricio Kuri se encuentra fuera 
del estado, sucede algo que por falta de pericia en materia de comunicación, de inmediato se convierte en 
crisis política de estado. En marzo, apunto de tomar el avión que lo llevaría a su ansiada gira a Europa fue la 
trifulca en el estadio Corregidora. Y este domingo, apenas el gobernador Kuri presumía en Instagram que 
estaba almorzando en Toluca con algunos de sus colaboradores de gobierno, en la capital del estado se caía 
una trabe de un nuevo puente que construye la empresa Soluntitec. Lo paradójico es que, 12 horas antes, el 
propio gobernador había presumido en sus redes sociales que estaba por terminarse dicho puente de 
Sombrerete, con lo que, dijo muy ufano, Querétaro estaría cada vez más cerca del siguiente nivel. El 
problema con los gobernantes queretanos es que confunden la política con un reality show y saturan sus 
redes sociales con mensajes que van desde la supervisión de una obra pública hasta su desayuno. La 
frivolidad con que se manejan tanto el gobernador y alcaldes como Roberto Sosa, quien cree que gobernar 
es tener views en TikTok, es que con su banalidad, su discurso político pierde seriedad y todo conflicto por 
pequeño que sea, termina magnificado, ante el reclamo de una sociedad cansada de tener influencers en vez 
de gobernantes. Ahora, el caso del puente de Sombrerete, en la cual no hubo lesionados ni daños materiales a 
ciudadano alguno, empieza a tomar otros cauces preocupantes para la imagen del gobierno kurista por el 
tipo de empresa encargada de ese puente. En medio del discurso de que estamos ante la mayor construcción 
de obra pública del Querétaro reciente, la incertidumbre crece por la calidad que tendrán las obras y por las 
empresas a las que fueron asignadas. Los primeros en levantar la voz fue la CMIC, que señaló que la empresa 
Soluntitec no está afiliada con ellos. Lo cual hace despertar sospechas sobre quiénes fueron los ganadores de 
esa obra pública. (...) (EUQ) 
  
PUNTO A DEBATE / EN ESPERA DE UN BUEN TRANSPORTE 
Por Abigail Arredondo 
El regreso a clases presenciales está a la vuelta de la esquina y con ello regresa a escena uno de los grandes 
pendientes de Querétaro: la mejora en el transporte público. Vieja demanda ciudadana que hasta la fecha 
no ha sido escuchada ni mucho menos atendida. El transporte público en nuestra entidad está colapsado. No 
hay suficientes unidades, las rutas son intermitentes, las condiciones de traslado son inseguridad y poco 
higiénicas, la tarifa por el servicio sigue estando entre las más caras del país. El reclamo no es nuevo y ha 
sido constante en varios sexenios. Cada gobernador en turno ha impulsado o propuesto una solución; sin 
embargo, los proyectos siempre quedan inconclusos y las necesidades sin atender. Pero en esta ocasión es 
más preocupante, pues no hay un proyecto, estrategia o acción concreta que permita vislumbrar, por lo 
menos a largo plazo, ¿cómo se va a mejorar el servicio? (EUQ) 
 
LA RECOMPOSICIÓN  
Por Andrés González 
La primera sesión del nuevo Consejo Político Estatal de Morena en Querétaro, en donde se eligió a la Dra. 
Rufina Benítez Estrada como presidenta, es solo la primera batalla de una guerra que se incrementará 
conforme se acerque la definición mayor. Las casi seis horas de duración de esta sesión, pone en evidencia 
no solamente lo ríspida que fue, sino lo jaloneado que estuvo, con arreglos de última hora, con alianzas que 
se cayeron y que, sobre la marcha, se dieron “chaqueteos” entre las cabezas de grupo, con movimientos que 
pusieron contra la pared al propio Mauricio Ruiz Olaes y que, a fin de cuentas, le impidieron empoderarse de 
la presidencia del Consejo Político Estatal y que, por sus aspiraciones para la candidatura de ese partido a la 
presidencia municipal de Querétaro, lo harán caminar por la cuerda floja. Con una elección así –tan 
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jaloneada, tan ríspida– se viene a reconfirmar que las “tribus” siguen vivas y sus cabezas de grupo están en 
pie de guerra. Sembraron, en un comité así formado, las cabezas de la guerrilla local que viene, pero que 
desaparecerán en cuanto se destape la “corcholata mayor” para la grande. Entonces, que nadie presuma que 
es vencedor de la sesión de este domingo. En esta, fue electa como presidenta la Dra. Rufina Benítez Estrada 
y Rosalba Vázquez Munguía como presidenta del Consejo Político Estatal de ese partido. Secretario general 
del Comité, Israel Alejandro Pérez Ibarra. Ángel Balderas es secretario de Organización; Emanuel Rodríguez 
Castillo, secretario de Finanzas; Maribel Barrón Soto, secretaria de Mujeres; Elizabeth Olvera Hernández, 
secretaria de Comunicación, Difusión y Propaganda; Carmen Gómez Ortega, secretaria de Educación. Según 
fuentes del mismo partido y que por lo común están bien enteradas, el escándalo del proceso lo dio Israel 
Alejandro Pérez Ibarra, quien originalmente había pactado con MRO pero a la hora ya de la votación se dobló 
por la oferta que le hiciera Gilberto Herrera para la misma Secretaría General. Ahí, es que Israel perdió 
credibilidad y perdió la confianza de una gran parte de los consejeros. Recordemos además que en política 
las victorias no son para siempre y menos las de procesos internos de partido. Como quedó la lista final, es 
notoria la siembra de varios Caballos de Troya y cuya presencia se pulsará en la batalla mayor que viene y 
que no es otra que la selección –o elección, si ustedes quieren– de los candidatos locales de Morena para el 
proceso electoral del 2024. Esta elección también dejó muy claros perdedores. Una de ellas es Celia Maya, 
que perdió su oportunidad de figurar cuando desperdició una alianza con MRO y con la gente de Santiago 
Nieto, para detener momentáneamente las ambiciones manifiestas de controlar el partido de parte de GH. El 
grupo de Santiago Nieto –así lo consideran ellos– tuvo un retroceso de momento, si bien y con lo que tenía, 
alcanzó a tener presencia en dos importantes carteras de la mujer. Este grupo no pierde de vista de que, si 
las estrellas de la política se alinean y la “corcholata” mayor es Marcelo Ebrard, aquí en Querétaro todo 
mundo –y me refiero a Morena– se alinea para reiniciar la recomposición de grupos. Lo del domingo, solo fue 
una guerrilla local cuando falta la batalla grande y que será la definitiva para la recomposición de proyectos 
locales, nacionales. Habrá que ver cómo quedan todos los grupos, particularmente para esa batalla final. (CI) 
 
MÉXICO HECHO UN DESASTRE POR LA 4T  
Por Héctor Parra  
AMLO gobierna con el folklor que le caracteriza, mediante carcajadas y burlas. Asegura que México va por 
buen camino, en tanto su amigo, Ken Salazar, embajador de los EUA en México, advierte a sus paisanos no 
viajar a ciertos estados de la República Mexicana, debido a la inseguridad. El mismo embajador 
estadounidense que aplaudió en varias ocasiones las gracejadas de AMLO, esta vez sus expresiones fueron 
quejas por la alta inseguridad que se vive en nuestro país; señaló que en estos momentos es más importante 
el problema de la inseguridad que el T-MEC. Claro, la ira del presidente no se hizo esperar y desmintió a 
quien antes ponderó como su amigo. López, sin embargo, entre risas asegura que entregará buenas cuentas 
en materia de seguridad ¿Buenas cuentas con casi 150 mil asesinatos durante su mandato? Y aún faltan 25 
meses de gobierno morenista. Así de cruel es el gobierno que encabeza AMLO. Las acciones de terror de la 
delincuencia organizada, así como los asesinatos a mansalva los minimiza y califica de “actos de 
propaganda”, difundidos por los mismos delincuentes y los neoliberales. Asusta la ligereza con que gobierna 
el presidente López Obrador. Para colmo de la verdad, traducida en abusos e ineficiencias, el Coneval 
advirtió que el 60% de los programas del gobierno de la 4T, se manejan con fundos insuficientes, por lo 
tanto, no cumplen con los objetivos que se plantean como metas a lograr al aprobar los millonarios recursos 
públicos por parte de los legisladores. El fracaso de un gobierno fallido que no quiere reconocer la realidad. 
De ahí su “pobreza franciscana”, AMLO se lleva el dinero. Coneval asegura que, de 122 programas sociales, 
apenas 49 cuentan con recursos para su manejo, aunque la mayoría tampoco logra alcanzar las metas que se 
plantean. Vamos, tienen dinero, pero los objetivos quedan muy lejos de alcanzar. Algunas de las 
dependencias del gobierno federal que no cumplen con sus programas, fueron señaladas: Instituto Nacional 
de las Mujeres; Secretaría de Cultura; Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del 
Estado; Secretaría de Economía; Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural; Secretaría de Educación 
Pública; Secretaría del Trabajo; Secretaría de Salud. El presidente, sin embargo, asegura que su gobierno va a 
entregar buenas cuentas. Y, de los 8 programas sociales “insignes” de la 4T, solo uno cumple relativamente 
con los objetivos; a los programas sociales les cercenó la “asociación lógica” para volverlos simplemente 
electoreros. Miles de millones de pesos tirados a la basura, no cumplen con los objetivos que dicen perseguir. 
Pero, vamos bien, insiste López Obrador. Coneval demuestra lo contrario. ¿Han resuelto los problemas de 
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pobreza la entrega de mil 300 pesos mensuales a los adultos mayores? Por supuesto que no. Por el contrario, 
el número de pobres se ha incrementado en el gobierno de la transformación; y los pobres siguen siendo 
pobres, sin considerar que la inflación que ya supera el 8% ha pulverizado el apoyo económico. Aunque el 
programa es aceptado por el obsequio bimestral del depósito del dinero en algún Banco. Lo mismo sucede 
con el programa “Sembrando Vida”, los beneficiarios reciben dinero, desmontan sus tierras, tiran árboles de 
la región, queman la flora del lugar; pero ¿Están resolviendo el problema de la deforestación y siembra de 
árboles? Coneval afirma que no se está cumpliendo con el objetivo. Programa nocivo por el cual AMLO pidió 
millones de dólares a los EUA, para los países centroamericanos y no quiso adoptar el gobierno de Joe Biden, 
por ineficiente. Más dinero tirado a la basura, otro programa electorero. Los dineros para los “jóvenes 
construyendo el futuro” es exactamente lo mismo. Y, mientras la enorme mayoría de los programas de la 4T 
son un fracaso, nos viene encima el nuevo programa de la SEP, consignado como Manual de Organización 
General de la Secretaría de Educación Pública, publicado el 19 de este mes. Totalmente de raíz comunista, 
que pretende terminar con los últimos 30 años del sistema educativo. Dentro de la “Visión” planteada por la 
SEP, expresan que: “El Sistema Educativo Nacional ofrecerá mayores oportunidades de acceso, permanencia 
y conclusión de estudios a todos los sectores de la población. Habrá avances importantes en la ampliación de 
la cobertura en todos los tipos, niveles y modalidades educativas. Para 2024 se estima que la población de 
entre tres y 14 años será ligeramente mayor a 26 millones y la cobertura en educación para este grupo de 
edad será universal. En la educación media superior, la cobertura alcanzará el 90%, con una matrícula de 6 
millones de alumnas y alumnos, y en la educación superior ascenderá a 50%, con 5.5 millones de estudiantes 
¡La Nueva Escuela Mexicana! Para la niñez y juventud, la base de la “educación” que impartirá el Estado, se 
fija fundamentalmente en la ideologización, sin importar los conocimientos de la cultura universal y local, la 
ciencia, la investigación, etcétera. Desaparece la superación académica, para incorporar las “habilidades 
socioemocionales”, inculcar la idea de que, cualquier propiedad privada es mala ¡Luchan por la igualdad en 
la mediocridad! La base de la educación sustentada en la ideología de la 4T. La educación de la niñez y 
juventud, entregada, ahora sí, a la CNTE. La nueva Secretaria de Educación, formaba parte las filas de los 
revoltosos izquierdistas. De ahí que, para AMLO su gobierno va bien, afirmando que entregará buenas 
cuentas en materia de seguridad pública. Mientras que a las fuerzas armadas le sigue dando más poder 
económico. (CI) 
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